



Diputación  
de Granada



C.E.C.O.T.  
GRANADA



---

**REFLEXIONES EN CLASE CON  
NUESTROS ALUMNOS, LA UNIÓN  
ENTRE LOS PAÍSES COMO  
FUNDAMENTO DE PAZ SOCIAL**

---

[WWW.CECOTGRANADA.ES](http://WWW.CECOTGRANADA.ES)



**Diputación  
de Granada**



**C.E.C.O.T.**  
GRANADA

Durante las clases que estamos impartiendo, en el diálogo y participación de nuestros alumnos, se generan debates y cuestiones muy importantes, y de excelente calidad humana.

Una de las cuestiones que ha surgido esta semana, y que me gustaría compartir con otras personas, es la de la Unión Europea, cómo ven nuestros alumnos de Africa esta unión entre los distintos países de la Europa en la que los españoles vivimos.

Para nosotros la Unión Europea es una agrupación de Estados cuya historia es más que conocida. Después de la Segunda Guerra Mundial, tras los enfrentamientos que dejaron una Europa totalmente devastada, los Estados de la vieja Europa se dieron



**Diputación  
de Granada**



**C.E.C.O.T.**  
GRANADA

cuenta de la necesidad de que existiesen acuerdos, convenios entre países, para que el desastre sufrido por las armas y la guerra no volviese a ocurrir.

La paz tenía como condición la toma de acuerdos y convenios entre los distintos países del viejo continente.

Unos convenios y acuerdos para los que era necesario contar con el mayor número posible de países que corroborasen dicho acuerdo europeo. De esta manera, y sólo de ella, se haría posible un futuro para las generaciones venideras, una estabilidad, la construcción de viviendas, de vidas.



**Diputación  
de Granada**



**C.E.C.O.T.**  
GRANADA

Así surgió en Europa en los años 50 del siglo pasado la llamada Unión Europea, una unión de países, lograda tras la consideración y superación de las diferencias, y la creencia en que sólo viendo cosas y objetivos comunes podemos ir hacia adelante.

Uno de nuestros alumnos africanos lanzó el viernes durante la clase una reflexión poderosa y profunda, que me impresiona, y quiero compartir, por lo hermoso de su contenido:

"¿Cómo es posible que Europa, después de guerras y diferencias, lograra unirse para formar la Unión Europea, y sin embargo África, siendo un continente de pueblos dialogantes y con vocación de acuerdos, aún no ha conseguido una unión semejante, pese a los



Diputación  
de Granada



C.E.C.O.T.  
GRANADA

continuos y graves conflictos que allí existen?"

Bueno, me quedé impresionada. Ciertamente, siendo personas dialogantes y que quieren acordar y llegar a la paz, debería poderse.

La pregunta no es simple. Pero encierra una enorme verdad y una invitación al análisis.

Ciertamente creemos que nuestro modelo económico y social está obsoleto, pero hay que pensar que en su momento fue un modelo muy bueno, muy válido para la integración y la inclusión. Un modelo de Europa que tuvo éxito y que aún cuando los avatares históricos han supuesto algunos episodios como el Brexit, lo cierto es que sigue a día de hoy siendo el mejor



**Diputación  
de Granada**



**C.E.C.O.T**  
GRANADA

modelo que puede existir en Europa, un modelo que sirve de ejemplo a otros países del mundo.

En verdad son los acuerdos entre países y no las guerras lo que hace que los países puedan edificar sobre terreno sólido un futuro.

la UE ha logrado avances notables: una moneda común, fronteras abiertas entre muchos países, acuerdos de paz, cooperación educativa y científica, políticas sociales comunes, y sobre todo, una voz más fuerte en el escenario internacional.

A pesar de sus crisis, la UE ha demostrado que la unión no significa renunciar a la identidad nacional, sino fortalecerla dentro de un proyecto colectivo.



**Diputación  
de Granada**



**C.E.C.O.T.**  
GRANADA

Muchos estudiantes africanos, al observar la experiencia europea, se preguntan por qué su continente no ha podido avanzar hacia una unión parecida.

África cuenta con una enorme riqueza cultural, lingüística y espiritual.

Sus pueblos valoran el diálogo, la palabra compartida, la familia extensa, y las soluciones colectivas. En muchas tradiciones africanas,

el acuerdo comunitario tiene más peso que la imposición individual. Entonces, ¿por qué no hay una “Unión Africana” fuerte, efectiva y respetada en el mundo?



**Diputación  
de Granada**



**C.E.C.O.T.**  
GRANADA

Lo cierto es que existen intentos.

La Unión Africana (UA), fundada en 2002 como sucesora de la Organización para la Unidad Africana (OUA), es un organismo que busca justamente eso: la cooperación entre los países del continente. Pero sus avances han sido lentos y en muchos casos insuficientes.

Las causas son muchas: herencias coloniales que dividieron pueblos artificialmente, conflictos internos, falta de infraestructuras, sistemas políticos inestables, dependencia económica del exterior, y también intereses particulares que impiden la visión común.



**Diputación  
de Granada**



**C.E.C.O.T.**  
GRANADA

Pese a las dificultades, la visión de una África unida no es una utopía. Es un camino posible.

Ya existen pasos en esa dirección: acuerdos económicos regionales, programas educativos conjuntos, movimientos culturales panafricanos, monedas regionales en estudio y esfuerzos por resolver conflictos mediante el diálogo continental.

Pero, como dijeron nuestros alumnos, hace falta más. Hace falta que las nuevas generaciones crean en el poder de la unión. Que se formen, que conozcan otras culturas, que entiendan que ningún país puede prosperar aislado, y que la paz y el progreso llegan más fácilmente cuando se trabaja en común.



**Diputación  
de Granada**



**C.E.C.O.T.**  
GRANADA

Para muchos de nuestros alumnos, España representa un ejemplo de país que ha ganado mucho siendo parte de una unión.

No es perfecto, pero ha mejorado en derechos, desarrollo y presencia internacional gracias a esa cooperación europea.

En verdad, hay muchas cosas que en España no son perfectas, pero aún así el modelo de unión y de cooperación sigue siendo a día de hoy un buen modelo, un modelo que sirve de ejemplo a otros países y que debe ser valorado y preservado.



**Diputación  
de Granada**



**C.E.C.O.T.**  
GRANADA

La gran pregunta que deja esta conversación en clase es: ¿cuándo llegará el día en que África, desde dentro y no desde fuera, se mire a sí misma y decida construir una unión fuerte, humana y digna?

Ojalá ese día esté más cerca de lo que pensamos. Porque una África unida no solo beneficiaría al continente, sino al mundo entero.